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AMÉRICA LATINA 
 
CARTA A FIDEL DE PEPE MUGICA 
 
Querido Fidel: Recién me entero, la noticia ha sido devastadora. No dejo de imaginarte a vos, 
tendido en la escueta cama de madera que se convirtió en tu último refugio. Y aquí estoy, sentado 
en la entrada de la chacra pensando en lo que diré al mundo y cómo ocultaré esta lágrima, aunque 
dirán algunos publicistas que será mejor que se vea, que así se construyen las leyendas. 
Las leyendas no se pueden construir, vos eres una, forjada con el mismo golpe de la metralla y la 
bandera ondeando en el campamento, ahí en la sierra, sin importar si es selva o pampa, siempre 
es igual, la batalla duele en la entraña de lo que llamamos nuestra tierra, ese pedazo de geografía 
que podemos recorrer pero que nos recorre a nosotros. 
Y pienso que tuve suerte porque llegué a la silla viejo y la cara de bonachón nunca se me quitó, a 
pesar del encierro y la tortura; las críticas fueron menos, no tuve que enfrentar el rigor del escrutinio 
público al que vos hiciste frente con esa estatura de gigante con la que diste ejemplo al mundo y no 
fui forzado a debatirme entre patriotas y traidores, nadie me tildó de tirano. Pero esa suerte también 
se puede entender diferente. 
El mundo que yo encaré es el de las tarjetas de crédito y las vidas consumidas en una lucha para la 
que no hay guerrilla posible, todos me escuchan con atención, sonríen, aplauden y continúan 
tratando de llenar sus vacías vidas con cosas que los consumen, a plazos, pero inevitablemente. A 
vos te queda Cuba que seguirá ahí, sin analfabetismo, con el mejor sistema de salud pública, con la 
mejor educación del continente y yo aún aquí, en la batalla, no por la vida, sino contra el olvido, 
enfrascado en una lucha que no tiene sentido porque el Sur se convierte en más Sur cada día, los 
monstruos insisten en su avance y ahora nos copan por todos los flancos. 
La breve ilusión del continente bolivariano vuelve a desvanecerse, con la partida de Hugo, la 
ignominiosa salida de Dilma y de Cristina, mi confinamiento a un escaño del parlamento y la 
orfandad en que nos dejas, seguramente pronto el sinsentido de un mundo que no aprende de su 
historia nos devorará nuevamente. 
Las sombras nos acechan y por hoy, querido amigo, vos has partido y no tendremos, por lo menos 
en este ciclo, una más de esas charlas interminables que insuflaban amor y victoria, de las que yo 
salía rejuvenecido, sintiendo que podía enfrentar a la más temible de las gárgolas o cruzar el 
abismo de un solo impulso, la tristeza es inevitable. 
Pero ¿qué dirías vos? “Anda loco, que no es para estar tristeando ¿y qué más da? Que sólo es 
carne y pellejo, no te hagas al muerto vos, que la lucha sigue y es pa’lante nomás”, y yo digo a mi 
mente desvariando “Que él no hablaba así, no seas irreverente”, mejor pensar que habrías dicho 
algo más brillante, no los cuentos de este viejo loco que hace aplaudir a multitudes, pero no ha 
podido mover a su pueblo como tú, ¿Qué de la Oriental surja una batalla final? Difícil, no 
imposible… mientras tanto a vos, en esa estrella del Caribe, un guiño y un ¡Hasta la victoria… 
siempre!  EL PEPE. 

 
 

COLOMBIA 
 
ELN Y FARC: JUNTOS POR LA SOLUCIÓN POLÍTICA 
 
Reunidos en el propósito de sumar fuerzas por la solución política del conflicto colombiano, 
encontramos que pese a la disparidad de los avances de las dos mesas de conversaciones entre la 
insurgencia y el gobierno del presidente Santos, mantenemos objetivos comunes, con caminos 
diversos pero complementarios; como el de buscar que la sociedad tenga una función protagónica 
en el logro de la paz, con cuya fuerza va a ser posible imponer una salida no violenta a siete 
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décadas de confrontación, en contravía de la elite que persiste en ella, movida por el lucro que 
obtienen de avivar la guerra. 
Coincidimos en hacer de los derechos de las víctimas, el corazón de la búsqueda de la paz para 
que haya verdad plena sobre estos 70 años de tragedia nacional, que permita a los gobiernos, las 
clases dominantes y a la insurgencia asumir sus responsabilidades; y en dirección a resolver las 
causas que generan este conflicto social, político y armado. 
Compartimos que este proceso de paz debe aportar a una democratización de Colombia en la que 
saquemos la violencia de la lucha política, para que desde ya todos demostremos compromiso 
simultáneo con los acuerdos, y los avances sean resultado de esfuerzos bilaterales. Dentro del 
entendido que llegaremos a la paz por medio de realizar transformaciones que traigan equidad y 
dignidad a las colombianas y colombianos. 
Buscaremos que el presente esfuerzo por la solución política comprometa a las distintas fuerzas 
que participan en el debate hacia las elecciones de 2018, y trataremos de evitar que los llamados a 
la guerra que hace la extrema derecha no hagan reversar este impulso por el logro de un nuevo 
país con equidad. 
Llamamos a todas las comunidades a seguir defendiendo la vida y el territorio y a no dejar 
prosperar la persecución que pretende cerrar el paso a las fuerzas políticas alternativas 
comprometidas con la paz, la justicia social y la dignidad de todas y todos. 
Nos acompaña la certeza que la mayoría de colombianos y colombianas conquistará, por encima 
de la tozudez de los sectores del poder que se oponen a la paz, la solución política avanzando en 
la Mesa con el ELN y en la implementación de Los Acuerdos de Paz de La Habana, con el objetivo 
de iniciar la derrota para siempre de la violencia, la exclusión y el empobrecimiento de las mayorías 
nacionales. 
Reconocemos al gobierno colombiano su disposición de facilitar este Segundo encuentro, el cual 
esperamos mantener como mecanismo permanente de coordinación y diálogo conjunto para la paz 
con justicia social. 
Valoramos el aporte de la comunidad internacional en la búsqueda de la solución política del 
conflicto colombiano y para hacer de América Latina y el Caribe una Zona de Paz. En especial, 
agradecemos el aporte que hace la República de Cuba, la República Bolivariana de Venezuela y el 
Reino de Noruega, a la realización de este encuentro. 
Por el Secretariado Nacional de las Farc, Timoleón Jiménez. 
Por el Comando Central del Ejército de Liberación Nacional, Nicolás Rodríguez B. 
La Habana, mayo 10 de 2017. 
_____ 
[*] Esta Declaración conjunta es resultado del encuentro sostenido el pasado 9 y 10 de mayo, en La 
Habana, entre el Secretariado de las Farc y el Comando Central del ELN; con el objetivo de buscar 
la sincronía entre ambos esfuerzos por la paz. 
 

Fuente: http://kaosenlared.net/ 
 
ACCION URGENTE 
CONTINÚA PRESENCIA PARAMILITAR EN EL CHOCÓ  
 
Pobladores de Puerto Lleras del territorio colectivo de Jiguamiandó, Departamento Chocó, 
denuncian amenazas e incursión paramilitar cerca de la Zona Humanitaria de Pueblo Nuevo, 
poniendo en riesgo a todos sus habitantes.  

http://kaosenlared.net/
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El 15 de abril la ONG de derechos humanos Comisión Intereclesial de Justicia y Paz (CIJP) reportó 
el ingreso de un número indeterminado de paramilitares de las autodenominadas Autodefensas 
Gaitanistas de Colombia (AGC), al caserío de Puerto Lleras, territorio colectivo de Jiguamiandó, 
Departamento Chocó, noroeste de Colombia. De acuerdo con la ONG, estas personas reunieron a 
la comunidad y les informaron que van a ejercer control en las zonas que antiguamente ocupaba 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y que no dejarán que el Ejército de 
Liberación Nacional (ELN) haga presencia en este territorio.  
La CIJP informó que los paramilitares ofrecen la suma de COP 800,000 (aproximadamente $280 
USD) a aquellos que quieran unirse al grupo y ordenaron a la comunidad la siembra de coca en su 
territorio. Anunciaron además, que están esperando el ingreso de 100 hombres adicionales 
provenientes de Pavarandó, quienes se dirigirían hacia el caserío de Pueblo Nuevo que es una 
Zona Humanitaria. De acuerdo a la CIJP no se reportan acciones concretas por parte de las 
Fuerzas Militares presentes alrededor de estas zonas, sino que por el contrario, los grupos 
paramilitares han podido transitar sin ningún problema por el territorio.  
Las Zonas Humanitarias del resguardo Uradá Jiguamiandó, Pueblo Nuevo y Nueva Esperanza 
cuentan con medidas de protección emitidas por la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos y la Corte Constitucional colombiana, a pesar de esto, ellos reportan que incursiones de 
grupos paramilitares persisten y se han agravado desde inicios del mes de marzo de 2017. 
Adicionalmente, líderes comunitarios de Jiguamiandó han denunciado amenazas en marzo de este 
año, entre ellos Manuel Denis Blandón, Melkin Romaña, Romualdo Salcedo, Félix Álvarado, 
Erasmo y Benjamín Sierra y el líder indígena Argemiro Bailarín.  
Escriban inmediatamente en español o en su propio idioma:  
- Solicitando la respuesta integral del Estado ante las denuncias de las comunidades del territorio 
colectivo de Jiguamiandó, asegurando el respeto de los límites de las Zonas Humanitarias, 
garantizando la seguridad de sus miembros y pidiendo que se fortalezca la presencia de 
autoridades;  
- Reiterando que se deben respetar las Zonas Humanitarias y brindar las garantías de seguridad 
para sus líderes y lideresas, en cumplimiento de lo acordado en el punto de víctimas del Acuerdo 
de Paz con las FARC, garantizando la no repetición de hechos violentos en sus comunidades y 
respetando sus derechos humanos;  
- Instando a las autoridades a emprender acciones inmediatas para desmantelar los grupos 
paramilitares, de acuerdo con los compromisos expresos del gobierno y con las recomendaciones 
formuladas por organismos internacionales.  
 
ENVÍEN LLAMAMIENTOS ANTES DEL 30 DE MAYO DE 2017 A:  
 
Presidente Señor Juan Manuel Santos Presidente de la República  
Palacio de Nariño, Carrera 8 No.7-26  
Bogotá, Colombia  
Correo: contacto@presidencia.gov.co  
Tratamiento: Excmo. Sr. Presidente  
 
Director Unidad Nacional de Protección Diego Fernando Mora  
Calle 63 N. 14-97  
Bogotá D. C., Colombia  
Correo-e: correspondencia@unp.gov.co  
Tratamiento: Sr. Director UNP  
 
Defensor del Pueblo Señor Carlos Alfonso Negret  
Carrera 9 Núm.16 – 21  
Bogotá D. C., Colombia  



 

5 

Correo-e: asuntosdefensor@defensoria.gov.co  
Tratamiento: Sr. Defensor del Pueblo  
 
Envíen también copias a la representación diplomática de Colombia acreditada en su país. Inserten 
a continuación las direcciones de las sedes diplomáticas locales:  
 

Más información: www.amnesty.org/es/documents/amr23/5908/2017/es/ 
 
 
 

GUATEMALA 
 
EJÉRCITO CORRUPTO 

 
El Ejército de Guatemala nació para cuidar las fincas de la oligarquía y para ejercer acciones de 
policía respecto de la población. Y fue entrenado para usurpar, violar, matar y desaparecer con tal 
de cumplir con su tarea. 
¡El Ejército está en todo… lo corrupto! 
Diariamente vemos noticias que nos relatan cómo los oficiales del Ejército guatemalteco están 
involucrados en los más serios y bochornosos escándalos: misteriosas muertes de algunos de sus 
elementos; robos de arsenal a convoyes e instalaciones militares; enriquecimiento de generales, 
coroneles, capitanes y otros altos rangos a través de múltiples y millonarias estafas al Estado y a la 
propia institución castrense; patética participación en los partidos políticos más corruptos de los 
últimos años; permisividad ante la violencia sexual en contra de las oficiales por parte de los 
oficiales hombres; agresiones físicas en bandada a civiles desarmados; participación en 
secuestros, asesinatos y robos de autos; escándalos de inteligencia ilegal a líderes sociales y a 
políticos; participación activa en todas las expresiones del narcotráfico; y una amplia lista más. 
 
Una institución denigrada 
Por añoranza dictatorial y por uno que otro amaño proveniente de la coalición “medios de 
comunicación/empresas encuestadoras”, el Ejército continúa teniendo un importante grado de 
aceptación dentro de la población. Sin embargo, dada la parca existencia de estadísticas confiables 
y de calidad, dicho respaldo dista de ser positivo y debe ser evaluado con detenimiento. 
En primer lugar, porque la gente ciertamente asocia a los militares con mano dura y esto equivale a 
decir: con golpes de Estado, asesinatos, vigilancia y represión. Ello no refleja más que la naturaleza 
propia de una institución podrida desde sus cimientos. La gente asocia a los chafarotes con 
personas entrenadas única y exclusivamente para matar. Nadie los asocia como actores clave 
dentro de un libre juego democrático y mucho menos con planteamientos serios de civilidad o, más 
bien, de vida colectiva en donde no predomine la lógica de las armas. 
En segundo lugar, porque en Guatemala se desconoce la idea de un ejército moderno profesional, 
cuya tarea consista en la salvaguarda de las fronteras y en el resguardo de la dignidad y de la 
soberanía nacionales. El país entero ve a los altos mandos como capos y al resto como 
gendarmes, auténticos policías de barrio: parados en las esquinas, insultando a las mujeres que 
pasan a su lado y cayendo a golpes a los jóvenes que no cumplen con sus estereotipos de 
“normalidad”. Es decir, que las personas ven a los soldados no como combatientes sino como 
celadores, lo cual explica que cada quien quisiera tener uno parado todo el día afuera de su 
negocio. 
En tercer lugar, porque sus propias autoridades los promocionan como todo aquello que no es un 
soldado: limpiadores de carreteras, carpinteros, herreros, sastres y otras mil funciones más que 

http://www.amnesty.org/es/documents/amr23/5908/2017/es/
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para nada reflejan la esencia de una institución militar ni justifican los grandes rubros que desde el 
erario se les asigna, pues por si fuera poco, sus jefes cobran dicha mano de obra barata. 
Recuérdese que ninguno de los anteriores servicios que presta el Ejército es gratuito para la 
población, pues encima de que son pagados por el Ministerio de la Defensa, los servicios que 
prestan son cobrados a los otros ministerios. 
 
Los que lo han degradado 
Contrario a lo que pueda pensarse, los principales responsables de la degradación del Ejército de 
Guatemala son sus propios líderes y los que hablan en su nombre. Vergüenza ajena haber visto 
como su principal carta de la época democrática, el ex general y ex presidente Otto Pérez Molina, 
quien se vendía como un militar disciplinado y de academia, haya demostrado tan 
descarnadamente la auténtica constitución moral de este gremio. 
Y como Pérez Molina, hay cientos de ejemplares más, pues desde la Firma de los Acuerdos de 
Paz, ningún militar que haya salido a la escena pública lo ha hecho en términos honorables. 
Siempre se ha tratado de contrabandistas (desde antes de la Red Moreno hasta nuestros días), 
matones (los Zetas), ladrones (a López Bonilla o Juan de Dios Rodríguez) o simplemente cobardes 
huyendo de las cortes nacionales para no enfrentar a la justicia (imagen perfectamente encarnada 
en Ríos Montt llegando en camilla a los juzgados, presumiblemente drogado para convencer a los 
juzgadores de que era incapaz de declarar). 
No se diga, la vergüenza que dicho gremio debe sentir cuando en su nombre hablaba Byron Lima 
(r.i.p), gritando “Kaibil – Kaibil” como energúmeno frente a las cámaras hace apenas algunos 
meses; el deslucido papel de un chafarote mal logrado como Méndez Ruiz que puede ser 
considerado como el hombre de choque de los sectores más oscuros y mafiosos de la soldadezca 
más comprometida con crímenes de lesa humanidad durante la guerra; o, el de Zury Ríos, adalid 
populista de la pena muerte y de la defensa de la impunidad, pues recordemos que son muchos 
sus familiares los involucrados en la delincuencia. 
 
La duda disipada 
Hace poco más de 20 años, salvo los sobrevivientes de las masacres de la guerra, pocos hubieran 
pensado que la milicia fuera una institución tan aberrante. Pero sus actos públicos lo demostraron. 
Demostraron de qué estaban hechos y de qué eran capaces. Y existen cientos de casos más que 
de conocerse abonarían a la comprensión de una de las entidades más nefastas de la historia 
reciente de Guatemala. 
Las noticias que hace dos décadas eran minimizadas, que les daban el beneficio de la duda, ahora 
son más abundantes y contundentes: militares involucrados en tal crimen, soldados participando en 
tal banda criminal, capturado ex oficial por crímenes del tal tipo, etc. 
 
El futuro próximo 
A pesar de lo anterior, parece imposible que una nueva generación de soldados esté en la 
disposición y capacidad a lavar la cara de su gremio, porque reformar al Ejército implica que deje 
de ser lo que es. Hoy en día, la oficialidad dentro del ejército es vista como una oportunidad de 
ascenso social para clases empobrecidas, primordialmente ladinas. Sin mayor convicción que la de 
obedecer a gritos y golpes para después cobrárselas a quien se pueda (y se deje), las actuales 
generaciones militares aspiran a comer migas de ese pastel denominado corrupción, y para ello se 
alían a quien sea, al que va en línea directa ascendente a los puestos clave dentro de la armada, al 
bando de quien suena como próximo comandante de cuartel o como próximo Ministro. 
Los actuales oficiales aspiran a ser contratados por los Zetas para cuidar sus cargamentos de 
drogas, para trasladar mujeres y niños ilegalmente para la prostitución o a ser contratados por 
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algún rico empresario nacional o extranjero para cuidarles sus pertenencias, para algún día llegar a 
tener las suyas propias. La generación pasada demostró que se podía. Se hizo de lujosas 
haciendas en El Petén y en la Franja Transversal del Norte. Se apropió de rentables negocios en la 
ciudad Capital y otros espacios. Y se espera que puedan seguirlo haciendo. 
El Ejército de Guatemala es una institución que no se puede rescatar y es un verdadero lastre para 
el desarrollo del país. Nació para cuidar fincas de los cafetaleros y para obligar a los campesinos a 
trabajar. No sabe hacer otra cosa más. 
Y vivirá así, porque su pasado de sangre no puede ser borrado; porque la gente no le aprendió a 
tener respeto sino miedo; porque se sabe relativamente a salvo porque al momento de tener que 
confesar sus delitos puede pasarse llevando a prominentes hombres de negocios. Sin embargo, 
vivirá siempre sin honor, sintiéndose traicionada por Estados Unidos porque después de que los 
entrenó para torturar, ahora los acusa. Muchos de sus hombres ahora son ricos, pero seguirán 
siendo vistos como los que todo lo que tiene, se lo robaron. 
 

(Fuente: Resumen Latinoamericano / Juan Pablo Muñóz, Ceppas). 
 
 
INCERTIDUMBRE SE VIVE EN IXCHIGUÁN Y TAJUMULCO POR ESTADO DE SITIO 

Uniformes similares a los utilizados por el Ejército y municiones para fusiles son algunos de los 
ilícitos que ha incautado la Policía Nacional Civil (PNC) durante diez allanamientos en los 
municipios de Ixchiguán y Tajumulco, San Marcos, como parte del Estado de Sitio activo desde la 
semana pasada en ambos municipios. 
“Localizar armas de fuego con o sin la documentación respectiva, cualquier tipo de artefacto 
artesanal, así como la aprehensión de los que resultaren responsables de algún ilícito”, es el 
objetivo de los operativos, indicó la PNC. 
Preliminarmente la Policía informó que decomisó un saco con semillas de amapola, así como 
municiones de diferentes calibres de armas de fuego en la aldea Villa Nueva en Ixchiguán. 
A la vez, la PNC difundió unas fotografías en las que se observa la incautación de por lo menos dos 
uniformes tipo militar, con la identificación de “Fuerzas de Tierra”. 
Hasta ayer, según registros de la PNC, al menos diez personas han sido capturadas por diferentes 
delitos durante el Estado de Sitio. 
Desde la semana pasada, la Policía junto al Ejército de Guatemala, con el acompañamiento del 
Ministerio Público (MP) desarrollan diferentes operativos en Ixchiguán y Tajumulco para restablecer 
el orden luego de una serie de enfrentamientos armados y la retención de 17 agentes de la PNC, 
relacionado a una disputa histórica entre pobladores de ambos municipios. 
En su momento, el Gobierno de Guatemala justificó que las disputas podrían estar relacionadas a 
la siembra de amapola y actividades criminales. 
La tensión vivida en días recientes por pobladores del área en conflicto entre Ixchiguán y Tajumulco 
ha disminuido este miércoles, a pesar de que el contingente del Ejército enviado al lugar todavía no 
se ha instalado. 
El paso de vehículos entre Ixchiguán y Tajumulco, San Marcos, amaneció despejado este 
miércoles.  
Entre la niebla y paisajes montañosos con los que están acostumbrados los vecinos de esa región 
de San Marcos, este día algunos comerciantes y transportistas retomaron sus actividades a la 
espera de que todo pueda volver a la normalidad. 
Durante un recorrido efectuado en las primeras horas del día, se pudo observar que la vía de 
acceso entre ambos municipios se encuentra despejada. 
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Entre ambos poblados se pueden observar muchas trincheras utilizadas por pobladores 
involucrados en el conflicto, desde las cuales efectúan disparos y se protegen de ataques. 
Problema complejo 
Aunque es un secreto a voces, Ixchiguán y Tajumulco no solo tienen una pugna limítrofe, también 
mantienen una lucha territorial por el narcotráfico, según fuentes fidedignas, quienes pidieron no ser 
nombradas. 
“En áreas de los municipios se siembra amapola. Los campesinos se han dedicado a eso, pero el 
último enfrentamiento es por límites”, expuso una de las fuentes. 
Las autoridades prefieren no hablar del tema; sin embargo, aseguran que hay “rumores” que no se 
pueden descartar. 
“No es normal que los campesinos tenga armas de grueso calibre para cuidar sus tierras”, expuso 
Sosa, quien añadió que la situación en esa zona “es un poco difícil”. 
Luego que las autoridades recuperaron el orden en la zona, recolectaron cascabillos de armamento 
M16, AK47, AR15 y de escopeta calibre 12. 
 
Gobernación investiga a qué cartel del narco pertenecen los cultivos de droga en San Marcos 
La jornada  de erradicación de amapola e incautación de droga en Ixchiguán y Tajumulco, San 
Marcos, dejó para las fuerzas de seguridad la destrucción de más de cuatro millones de plantas en 
157 sembradíos. 
Más de 200 agentes antinarcóticos participan en la  erradicación de amapola, en Ixchiguán y 
Tajumulco, San Marcos. Los pobladores dicen que siembran la planta por necesidad.  
De la amapola se origina la heroína negra, que después es enviada a México para ser procesada, 
detalló un investigador de la PNC. 
Policías y soldados se distribuían ayer entre las plantaciones de amapola que empezaron a 
erradicar con palos, machetes y bayonetas, en aldeas de los municipios del altiplano marquense 
donde  desde esta semana rige un estado de Sitio debido al conflicto por tierras y la siembra y 
cultivo de amapola y marihuana en esa región fronteriza. 
Un agricultor molesto por la presencia de la Policía  en su terreno señaló que la plantación se 
siembra por la necesidad de generar ingresos económicos. Él fue deportado de  los Estados 
Unidos, y encontró en el cultivo de  amapola la manera de subsistir al igual que muchas familias de 
la aldea Toninchum. 
Ricardo Guzmán, viceministro de Gobernación, anunció que habrá más operativos en la zona 
contra el narcotráfico. 

 
 (Fuente: William Oliva y Estuardo Paredes. Resumen Latinoamericano) 

 
HAITI 

 
DENUNCIAN LA FALTA DE AYUDA DE LA ONU ANTE  EMBARAZOS PROV0CADOS POR 
CASCOS AZULES EN HAITI. 
 
En diciembre de 2016 la ONU admitió finalmente que sus fuerzas de mantenimiento de la paz son 
las responsables de introducir la enfermedad, que se estima que ha matado a 10.000 personas.  



 

9 

La ONU ha sido acusada de negarse a cooperar con una organización de derechos humanos que 
busca conseguir ayudas económicas para las mujeres que quedaron embarazadas de soldados de 
las fuerzas de mantenimiento de paz de la ONU. 
Los abogados que representan a 10 mujeres en Haití planean iniciar acciones civiles para obtener 
manutención infantil para los hijos, pero afirman que necesitan la ayuda de la ONU porque la 
mayoría de los hombres involucrados ya no está en el país. 
Bureau des Avocats Internationaux (BAI), un bufete de abogados en Haití, solicitó a la ONU en 
agosto los resultados de las pruebas de ADN practicadas a algunas de las mujeres. Mario Joseph, 
abogado director de BAI, explica que la carta enviada a la ONU, enviada a través del Ministerio de 
Exteriores de Haití, no ha recibido respuesta. 
“[La vida de las mujeres] es terrible”, cuenta Joseph. “Hay más de seis que viven en el sur de Haití, 
la zona arrasada por el huracán Matthew. Algunas de ellas no tienen casa e intentan acudir a 
familiares para mendigar comida para el bebé”, añade. 
La misión de estabilización de la ONU en Haití (Minustah) afirmó en un comunicado que está en 
contacto con el Ministerio de Exteriores en relación a estos casos y que está esperando más 
detalles en relación a una de las mujeres. 
“Minustah, a través de su unidad de conducta y disciplina, continúa en contacto regular con las 
víctimas y atiende sus solicitudes. Por ejemplo, la misión está trabajando actualmente junto a varias 
agencias, fondos y programas de la ONU para encontrar un refugio a una de las víctimas 
representadas por el abogado”, señala el comunicado. “Donde haya nacido un bebé como 
resultado de la explotación sexual y abusos por parte del personal de Naciones Unidas, la ONU 
trabajará para facilitar la búsqueda de pruebas de paternidad y manutención infantil”, añade. 
Entre el grupo de madres hay una mujer que tenía 16 años en el momento del embarazo, dos años 
por debajo de la edad mínima de consentimiento sexual en Haití. El soldado responsable, que fue 
repatriado a Uruguay, envió inicialmente 330 euros cuando la madre dio a luz, pero desde entonces 
no ha vuelto a enviar ayuda. La ONU llevó a cabo una prueba de ADN en febrero de 2014, pero no 
ha pasado los resultados a la madre, según informan los abogados. 
“Estas relaciones ocurrieron a menudo sobre una base transaccional desde una posición de 
inmensa desigualdad de poder en la que las mujeres estaban desesperadas por conseguir algún 
tipo de asistencia financiera para ellas y sus familias”, señala Sienna Merope-Synge, abogada en el 
Instituto por la Justicia y la Democracia en Haití, una organización de derechos humanos hermana 
de BAI. 
Una de las mujeres se quedó embarazada tras una supuesta violación, denunciada ante la unidad 
de conducta y disciplina de la misión de mantenimiento de la paz de la ONU en Haití. 
La cooperación de la ONU es fundamental si se pretende que los casos tengan algún impacto 
sobre las mujeres afectadas, señala Merope-Synge. “Dado que los padres ya no están en Haití, 
habría una necesidad de entregarles los resultados... y también, en los casos necesarios, 
implementar la sentencia en otro tribunal o que el gobierno o la ONU asuman de algún modo esa 
responsabilidad. Es un escenario desconocido”. 
Estos casos son probablemente solo la punta del iceberg, explica Merope-Synge, aunque muchas 
mujeres no querrán denunciar su situación. La ONU anunció la semana pasada que  pondría fin a 
su polémica misión en Haití en octubre de este año, sustituyéndola por una fuerza policial menor. 
La misión, de 13 años, ha estado acosada por la controversia, incluidas las acusaciones de abuso 
sexual y la introducción del cólera en la isla. En diciembre de 2016 la ONU admitió finalmente que 
sus fuerzas de mantenimiento de la paz son las responsables de introducir la enfermedad, que se 
estima que ha matado a 10.000 personas. 
La semana pasada salieron a la luz más denuncias de abusos sexuales por parte de al menos 134 
cascos azules de Sri Lanka que explotaron a nueve menores en una trama sexual en Haití desde 
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2004 a 2007. Según las informaciones, la ONU envió a su casa a 114 cascos azules, pero ninguno 
fue encarcelado. 
Madeleine Ress, secretaria general de la Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad, 
señala que, sin una política decidida, las resoluciones de la ONU prometiendo proteger a las 
mujeres son poco más que una lista de deseos.  
“¿Acaso es mejor mantener ahí a cascos azules que están involucrados en este tipo de abusos?”, 
denuncia Rees. “¿Qué tipo de paz están manteniendo? No están protegiendo a las personas que 
en teoría deberían proteger”, añade. 
“Abogamos por que haya tribunales en los países donde hay misiones de mantenimiento de la paz, 
no solo para los casos de explotación sexual, sino para otras cosas que siguen ocurriendo”. 
Akshaya Kumar, subdirectora del programa de la ONU de Human Rights Waths, explica que, 
aunque la ONU ha progresado en su forma de abordar nuevas denuncias de abusos sexuales, 
existe el peligro de que se olviden casos históricos como el de Haití. 
“La transparencia de la ONU en el seguimiento de nuevos casos ha mejorado mucho, pero esa 
transparencia no retrocede lo suficiente como para abarcar a todas las víctimas de Haití”, señala 
Kumar. “La ONU necesita investigar más su pasado y asegurarse de que aquellos que se enfrentan 
al amargo legado de esta misión sean tratados con justicia”, añade. 
“Aunque cierres ciertas misiones, tus obligaciones con la gente afectada negativamente por ellas 
permanece”, explica Kumar. Cualquier presencia futura de la ONU en Haití debería incluir un 
defensor de los derechos de las víctimas, añade la especialista. En febrero, el secretario general de 
la ONU, António Guterres, propuso nombrar un defensor de los derechos de las víctimas. 
Traducido por Javier Biosca Azcoiti 

Fuente: Rebecca Ratcliffe en  www.eldiario.es 
 
 

HONDURAS 
 
MUJERES INDÍGENAS Y NEGRAS HONDUREÑAS EN DEFENSA DE SU CULTURA, 
TERRITORIOS Y BIENES COMUNES 
 
Los días 24 y 25 de mayo se lleva a cabo el Segundo Encuentro de Mujeres Indígenas y Negras 
"Por la defensa de nuestra cultura, territorios y bienes comunes". Convocadas por la Coordinadora 
Nacional de Mujeres Indígenas y Negras de Honduras (Conaminh), más de 550 mujeres de 6 
pueblos [1] se dieron cita en la capital hondureña para compartir sus pensamientos y estrategias de 
defensa de su cultura, sus territorios y los bienes comunes. 
En particular se denuncia la persecución, criminalización y judicialización de las mujeres negras e 
indígenas que se atreven a luchar contra un modelo económico excluyente y saqueador. Asimismo 
contra un sistema profundamente racista y patriarcal "que se manifiesta en los proyectos 
extractivistas en contubernio con el sistema político, judicial y económico del Estado hondureño", se 
lee en la convocatoria. 
"Cada día más se profundiza la persecución contra las defensoras de los bienes comunes y la vida. 
Esta situación mantiene en constante zozobra a nuestras comunidades. Nos persiguen, capturan y 
demandan por usurpar un territorio que hemos habitado por cientos de años. Exigimos que cese de 
una vez por todas la persecución de parte del Estado; que se deje de aprobar leyes que atentan 
contra nuestros pueblos, territorios y bienes comunes; que se respete el derecho a la consulta 
previa, libre e informada de los pueblos", dijo Miriam Miranda, coordinadora de la Organización 
Fraternal Negra Hondureña (Ofraneh). 

http://www.eldiario.es/
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"Las mujeres indígenas nos sentimos amenazadas por defender nuestros territorios y la naturaleza. 
Aquí estamos las mujeres de seis pueblos, exigiendo el Estado de Honduras que cese la represión, 
que deje de estar violentando nuestros derechos", dijo Maura Duarte del pueblo Pech y 
representante de la Conaminh. 
Las mujeres rindieron homenaje a la lideresa indígena Berta Cáceres, a su lucha, a sus propuestas 
emancipadoras. Cáceres, asesinada hace casi 15 meses, fue fundadora de este espacio. Durante 
el Encuentro se exigió nuevamente que se investiguen, capturen y castiguen a los autores 
intelectuales que orquestaron el asesinato de la luchadora social. 
"Nunca vamos a descansar hasta que se haga justicia y se acabe con la impunidad", aseveró 
Miranda. 
Durante la jornada del 25 de mayo, las participantes del evento se movilizaron por la capital 
hondureña e hicieron sentir sus demandas. 
Nota 
[1] Garífuna, Lenca, Maya Chortí, Misquito, Pech, Tolupan 

 
Fuente: Giorgio Trucchi Rel-UITA en http://nicaraguaymasespanol.blogspot.com.es/ 

 
MÉXICO 

 
POR LO MENOS 44 MUJERES ACTIVISTAS HAN SIDO ASESINADAS DESDE 2010 
 
Al menos 44 mujeres dedicadas al activismo con organizaciones civiles o al periodismo en México 
han sido víctimas de homicidio desde 2010, sumado el caso de Miriam Rodríguez, quien fue 
asesinada a balas en su casa en Tamaulipas el pasado 10 de mayo, reveló un monitoreo de la Red 
Nacional de Defensoras de Derechos Humanos en México. 
Las cifras de la organización apuntan que Chihuahua es uno de los estados con mayor número de 
agresiones registradas en contra de las mujeres de ambos gremios, pues sólo en el 2010 fue ahí 
donde asesinaron a Josefina Reyes, Marisela Escobedo, María Isabel Cordero Martínez, María 
Magdalena Reyes y Luisa Ornelas. 
Este año, en esa misma entidad, fue asesinada la periodista Miroslava Breach en marzo, y en 2011 
ejecutaron a Susana Chávez, y Manuela Martha Solís Contreras, en 2012. 
El estado de Guerrero es otro en el que las activistas, periodistas y comunicadores son asesinadas 
de forma sistemática, señala el reporte. En esa entidad fueron asesinados María Elvira Hernández 
Galeana, en 2010, Isabel Ayala Nava y Reyna Ayala Nava en 2011, Juventina Villa Mojica y Fabiola 
Osorio Bernáldez en 2012, Rocío Mesino y Ana Lilia Gatica en 2013 y Norma Angélica Bruno 
Román en 2015. 
Los demás estados en las que las cifras de asesinadas son altas e incrementan son Oaxaca, 
Sinaloa, Michoacán, Puebla, Veracruz, Hidalgo, Nuevo León, Tamaulipas, el estado de México y la 
Ciudad de México. 
A inicios de mayo, el Comité para la Protección de Periodistas (CPJ, por sus siglas en inglés) 
aseguró que la falta de voluntad política en México para combatir la impunidad en los casos de 
agresiones a reporteros y comunicadores es lo que permite que el país sea uno de los más 
peligrosos del mundo para ejercer el periodismo, sin importar que se creó la Fiscalía Especial para 
la Atención de Delitos cometidos contra la Libertad de Expresión (FEADLE) y se implementó el 
mecanismo de protección a periodistas. 

http://informes.rel-uita.org/index.php/sociedad/item/honduras-sufre-una-grave-crisis-de-derechos-humanos
http://nicaraguaymasespanol.blogspot.com.es/
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En lo que va del 2017, los siete periodistas asesinados en México son Filiberto Álvarez Landeros, 
en Morelos, Juan José Roldán Ávila, en Tlaxcala, Maximino Rodríguez Palacios, en Baja California 
Sur, Miroslava Breach Veducea, en Chihuahua, Ricardo Monlui Cabrera y Cecilio Pineda Birto, en 
Veracruz, y Carlos Alberto García Martínez, en Colima. 
 

Fuente: http://www.resumenlatinoamericano.org/ 
 
 

PUERTO RICO 
 
ENTREVISTA A OSCAR LÓPEZ RIVERA: “LUCHAR NO PUEDE SER UN EJERCICIO FÚTIL” 

Mientras muchos de nosotros apenas podíamos concentrarnos en los asuntos cotidianos, 
pensando obsesivamente en el frágil e infausto destino de Oscar López Rivera, el ex prisionero 
político pintaba apaciblemente en la prisión de Terre Haute Indiana. 
Un guardia penal lo llamó para informarle que tenía una llamada a las 3:30PM. Cuando llegó la 
hora, Jan Susler, su abogada, le dio la noticia: “Oscar, el presidente Obama acaba de conmutar tu 
sentencia”. López Rivera se quedó tranquilo. “¿Cómo te sientes, Oscar? ¿No estás alegre?”, le 
preguntó Susler. “Me siento igual que ayer, igual que siempre”, le contestó él. 
Fueron demasiados años preparándose emocionalmente para el peor de los escenarios. Eso tal 
vez explica por qué no se sintió inmediatamente eufórico con la noticia de su liberación física. 
Mientras tanto, en Puerto Rico, nos íbamos enterando poco a poco y por diversidad de medios. 
Hubo llantos colectivos, abrazos sentidos, miles de mensajes de textos, las redes sociales se 
volcaban emotivamente con la noticia. Esa noche se celebró por todas partes. Los pleneros se 
juntaron en varias plazas, en distintos puntos de la ciudad las amistades se encontraban para 
celebrar. Y Oscar López seguía apacible. Tal vez no se lo creía. 
Vino a internalizarlo realmente el día que le abrieron las puertas de la cárcel. Lo primero que lo 
sorprendió de la libertad fue el tremendo espacio físico que se abría ante él. “El día 9 de febrero, 
estoy en un salón de espera en la prisión y me dicen ‘llegaron’. Clarisa es la primera que sale del 
carro y nos encontramos pero para mí lo primero fue la cuestión del espacio, porque cuando uno 
está preso está en un espacio bien limitado, entonces de momento uno empieza a ver espacio sin 
ninguna limitación, es algo bien liberador. Ellos están hablando, yo los estoy escuchando pero 
ahora no hay verjas, no hay murallas interviniendo, ahora no hay nada”. 
Cuando llegó al inmenso aeropuerto de Indianapolis, de nuevo lo sorprendió la holgura extrema de 
aquel lugar. “Pero ahora venía acompañada de gente, casi nadie hablando sino texteando. Es algo 
bastante diferente. No estoy acostumbrado a esto”. 
Su primera noche en San Juan fue recibido por un coro de coquíes santurcinos, seguidos de 
madrugada por un cantío de gallos. “Son experiencias bien lindas, al día siguiente me levanté bien 
tempranito, como a las cuatro y cuarto y empiezo a mirar el cielo, había bastante aire fresquecito, 
miré las estrellas, y de nuevo pues son experiencias bastantes lindas, pues oí coquíes, oí gallos, yo 
hacía 35 años que no oía un gallo”. 
Una de las cosas que más lo impresionaron desde el primer día fue el aburguesamiento 
(gentrification) de los barrios populares de Santurce. “Yo en el clandestinaje viví como cuatro 
meses entre la San Jorge y la Loíza. Cuando llegué no lo conocía. Cuando me dieron permiso para 
correr vi la ‘gentrificación’. El que no ha vivido la gentrificación no sabe lo dañina que puede ser 
para el pueblo puertorriqueño. La primera comunidad en Estados Unidos que se gentrificó fue una 
comunidad boricua en Chicago, Lincoln Park. Ahí nació y se crió Luis Gutiérrez y las hermanas 
Rodríguez hasta 1969”. 

http://www.resumenlatinoamericano.org/
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El Puerto Rico que recibe a Oscar López Rivera tras una lucha que muchas veces pareció 
imposible, es posiblemente el Puerto Rico más difícil de la modernidad. Pero Oscar dice que es un 
hombre que gusta ver el lado bueno de las cosas y rápido contesta que la crisis puertorriqueña 
tiene elementos positivos. “El tema de la descolonización está mucho más claro que hace diez 
años”. 
Y lo de la Junta, “eso venía”, dice y, acto seguido, se adentra en un relato ávido y elocuente, 
evidentemente muy bien estudiado, sobre cómo este desenlace se viene cuajando, calculando, 
desde los años setenta. 
“En el 1971, los billonarios en Estados Unidos decidieron tomar las riendas del poder de una forma 
diferente”, cuenta Oscar. “Decían que había demasiada democracia. Era la época de David 
Rockefeller. Crearon los think tanks que a su vez crearían las estrategias para proyectarse veinte 
años hacia el futuro. (El presidente) Reagan desregula la banca y comienzan a nacer los 
hedgefunds y los procesos (financieros) usureros. Comienzan los payday loans y, 
simultáneamente, procesos de globalización como NAFTA. Se puede decir que es el neoliberalismo 
en todo su esplendor. Antes, las familias podían vivir con un solo sueldo. Del 1976 en adelante, con 
la situación económica comienzan a tener que trabajar todos en la familia, esposa, hijos. Se 
desmantela el sindicalismo. Los Right to Work Laws eliminan o minimizan dramáticamente los 
sindicatos. Por otro lado, la delincuencia empieza a aumentar, se da el fenómeno de la vida en el 
guetto. En 2007 aparece un artículo de John Polson, entonces secretario del Tesoro de George 
Bush y hedgefunder en Puerto Rico. Hace mucho tiempo aprendí a ‘follow the money’. Siempre he 
seguido el dinero. Apartamentos para la venta en dos millones de dólares, eso no es para 
puertorriqueños. Todo esto ha sido planificado. No es casualidad”. 
Para Oscar siempre fue obvio que, en Puerto Rico, “siendo colonia, era donde peor estarían las 
condiciones. Rosselló (padre) empieza a privatizar”, recuerda. “Los Koch Brothers, un club de 
millonarios, buscaron conformar el poder con legislaturas municipales y estatales bien 
conservadoras. Por todo Estados Unidos lo hicieron así. Con ese fenómeno comienza la posibilidad 
de que un Trump llegue al poder. Empezaron temprano y todo fue minuciosamente calculado. 
Ahora tenemos un presidente cuya política pública es la del racismo. Trump y el racismo en ese 
país ilustra lo sofisticado del trabajo que hicieron”. 
Si no se hace nada, el destino de Puerto Rico será el de las reservaciones indígenas en Estados 
Unidos, dice López Rivera. Ha salido poco pero ya se ha percatado de la proliferación de 
extranjeros estadounidenses por todas partes, especialmente en pueblos como San Juan, Isabela, 
Rincón, etc. “O una reservación indígena o un Hawaii, un Alaska..”. 
Sin embargo, existen condiciones para impedirlo, insiste. 
“Es un momento de grandes retos que se puede aprovechar. Viendo el primero de mayo, fue 
positivo. Hay un entusiasmo por la lucha. Creo que es posible trascender el kioskismo, el 
protagonismo. Hay un denominador común, que es la descolonización de Puerto Rico. Hace falta 
armar una carpa amplia donde quepamos todos los que amamos esta patria”. 
Confiesa que gran parte de su entusiasmo viene, por supuesto, de la lucha estudiantil. “Muy 
entusiasmado con la lucha de esos estudiantes”, dice. “Los estudiantes son el futuro de la patria”. 
Al señalársele las resonancias de la lucha estudiantil actual con el escenario desesperante y 
represivo de la época de los 70, cuando él luchaba en Chicago, así como cierto desafío de la 
legalidad como modo de lucha de algunos grupos aunque muy distintos y menos organizados que 
entonces, se queda pensativo unos segundos. 
“Luchar no puede ser un ejercicio fútil. Cuando uno es joven, come fuego, comete errores y son 
costosos. A veces se necesita experiencia. Si vamos presos, nos amarran, los sacas de circulación. 
Y la cárcel puede romper. O puedes salir débil. La lucha tiene que hacerse con cuidado. Depende 
de cuán bien preparados estemos en ese momento. Cuando veo a (Héctor) Pesquera me preocupa 
mucho. Esto no es accidental. Tiene acceso a agentes provocadores. Él puede halar a toda una 
agencia (FBI) con todos sus vicios: matar gente, meter gente presa, reprimir”. 
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Lo que logró la figura de Oscar López en Puerto Rico ha sido arrollador. Todo el mundo coincide en 
que no ha habido una causa tan unificadora como la de su excarcelación probablemente desde 
Vieques. Su capital político es inmenso. Probablemente de las personas más admiradas y 
respetadas en el país. Qué va a hacer con eso, preguntamos. ¿Dónde pondrá ese capital de 
resistencia, valentía y dignidad? 
Nuestro ex prisionero político contesta y, al final de la entrevista, fuera de récord, lo reitera otra vez, 
casi en un murmullo, casi por si acaso: “Yo lo único que sé hacer es luchar. Mi compromiso no para 
hasta el último suspiro”. 

 (Fuente: Mari Narváez, Claridad) 
 
DEUDA MADE IN USA 
¡Auditoría Ya! 
Más que una consigna propia del día del Trabajador que se conmemoró la semana pasada, es una 
demanda de la gran mayoría de los puertorriqueños sobre una deuda que no les pertenece, pero 
cargan a cuestas y por la cual vienen soportando más de una década de ajustes y austeridad. El 
cinturón de deudas aprieta las cuentas públicas y el empobrecimiento y recortes sociales ahoga a 
sus ciudadanos. Es un drama social que pasa desapercibido en los grandes medios de 
comunicación y del que organismos internacionales no se hacen eco. 
Para entender lo que sucede en Puerto Rico habría que empezar por recordar que esta isla 
caribeña no es una nación autónoma, es una colonia. Como Estado Libre Asociado -pertenece, 
pero no forma parte de Estados Unidos- no goza de plena soberanía sobre las decisiones políticas 
o económicas que rigen la dinámica local pues están supeditadas a los poderes plenos del 
Congreso estadounidense mediante la Cláusula Territorial. 
Una vez realizada esta aclaración, ahora los datos: 
– La economía puertorriqueña se encuentra anclada a una deuda -de dudosa procedencia- que 
durante los últimos diez años no ha hecho otra cosa que crecer: a la fecha y hora, supera los US$ 
73 mil millones. 

– Declarada en quiebra el 3 de mayo. El gobernador designado, Ricardo Rosselló, pidió acogerse al 
Título III de la Ley para la Supervisión, Administración y Estabilidad Económica de Puerto Rico 
(Promesa por su sigla en inglés) y así poder reestructurar la millonaria deuda. 
  
– En 1976, EE.UU. incluyó en su Código de Impuestos Internos Federales una sección llamada 936 
que otorgaba beneficios a empresas que “invirtieran” en territorios. 
– Los beneficios incluían exenciones fiscales con lo que las filiales que operaban en la isla podían 
enviar sus ganancias a la empresa matriz sin tener que cancelar impuestos federales sobre los 
ingresos corporativos. 
– A partir de entonces, el crecimiento de la economía quedó supeditado a las normas 
estadounidenses. Puerto Rico se convirtió en un centro financiero con ingentes cantidades de 
corporaciones haciendo fortunas en suelo boricua sin que ello representara ganancias para el país. 
– Lo peor pasó 20 años después. En 1996, Washington consideró la 936 como una “donación cara” 
y decidió paralizarla durante un periodo de 10 años. Los beneficios a las grandes transnacionales 
iban desapareciendo y con ellos, sus intereses de “invertir” ahí. 
– En 2006 finalmente se derogó la 936. La economía se resintió y entró en recesión. 
– El desastre financiero. Para tratar de tapar el hueco fiscal, los varios gobernadores de Puerto 
Rico – Pedro Rosselló González (1993-2000), Sila María Calderón (2001-2004), Aníbal Acevedo 
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Vila (2005-2008), Luis Fortuño Burset (2009-2012), Alejandro García Padilla (2013-2016)- 
comenzaron a tomar deuda aceleradamente. 
– Las emisiones se (des)organizaron a través de diferentes formatos, uno más complejo que otro, 
con una multiplicidad de estructuras legales y fuentes de financiamiento que mezclaban fondos 
mutuos y de cobertura. 
Desglose de la factura 
La deuda está fraccionada en 15 emisiones independientes entre diferentes categorías. 
Bonos de revalorización de capital (CAB, por sus siglas en inglés). 
– Son bonos a largo plazo con intereses compuestos que se acumulan y sobre los cuales el 
acreedor no hace pagos durante los primeros años, y en algunos casos hasta el vencimiento de los 
bonos. La estructura de este tipo de emisión lleva la deuda a crecer con el tiempo por los intereses 
impagados. 
– Puerto Rico debe US$ 37.800 millones en CAB’s. La cifra representa una gran proporción de la 
deuda total pendiente, pero no toda, pues son intereses sobre una serie de préstamos del día de 
cobro. 
– El principal subyacente es de apenas US$ 4.300 millones, el resto, US$ 33.500 millones, son 
intereses. 
– Por tanto, la mayor parte de la deuda equivale a los intereses generados por el endeudamiento, 
que equivale al 780% del monto original de los préstamos. 
Bonos de COFINA 
– Sobre la Corporación de Fondo de Interés Apremiante,  COFINA, una estructura que fue creada 
para refinanciar lo que en un momento se consideró una “deuda extraconstitucional”, podemos 
decir que: 
– 63% de los CABs de Puerto Rico pertenecen a COFINA, lo que representa US$23.900 millones. 
– El principal subyacente de los bonos de COFINA es solo US$3,300 millones. Los US$20,600 
millones restantes son intereses, a una tasa de interés efectiva de 614%. 
¿De quién es la deuda? 
– Fondos buitres, que aun conociendo su nivel de endeudamiento y poca capacidad de acceder a 
mercados financieros internacionales prestaron dinero. 
Top 10 acreedores 

1. Banco Popular, como “agente de transferencia, intermediario”. US$ 12.000 millones 
2. Cuerpo de Ingenieros del Ejército de EE.UU.: US$ 212 millones 
3. Total Petroleum: US$ 11,5 millones 
4. EVERTEC: US$ 10 millones 
5. Microsoft: US$ 8 millones 
6. Baxter Sales & Distribution PR: US$ 6,9 millones 
7. César Castillo: US$ 6 millones 
8. Ikon Solutions: US$ 5,8 millones 
9. Kirkland & Ellis LLP: US$ 5,3 millones 
10. MC&CS: US$ 4 millones 

Resultados de esta década perdida en Puerto Rico 
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– La tasa de pobreza alcanza el 45%. 
– El desempleo registrado es mayor del 12%. Dobla la media de EE.UU. 
– Población que no para de decrecer por la emigración. 
Si bien se reestructurará la deuda, Puerto Rico es obligado a pagar. Cumplir sin guardar reservas 
sobre las consecuencias económicas y sociales para un país de menos de 3,5 millones de 
habitantes. Población que quedará por fuera de las fórmulas de negociación real. 
– La imposición de nuevas medidas de ajuste económico ahondó el descontento social. 
– Serán aplicadas en cumplimiento de la Ley Promesa aprobada por el Congreso estadounidense 
el pasado junio de 2016 en el marco del Plan Fiscal Certificado de la Junta de Supervisión de la 
deuda (JSF) 
Entre los ajustes de mayor envergadura del Plan Fiscal se incluyen: 
Recortes a Educación 
– Recorte de US$ 45 millones al presupuesto de la Universidad de Puerto Rico. 
– ¿Dónde se reflejará? En la matrícula promedio de estudios: un estudiante a tiempo completo 
pasará de pagar US$ 1.600 a US$ 4.800. Esto representa un alza del 189%. 
– El Departamento de Educación de Puerto Rico anunció el cierre de 184 escuelas al finalizar el 
año escolar. 
– Traslado forzoso de unos 27.000 alumnos y afectaciones a unos 2.088 profesores. 
Recortes al Programa Mi Salud 
– Reducción aproximada de US$ 300 millones. 
– Luego, tras una nueva reforma al sistema, habrá recortes adicionales hasta llegar en 2026 a una 
baja de más de US$ 1.000 millones. 
-El gobierno pagará sólo la cobertura básica de los beneficiarios. Servicios extras o especializados 
corren por cuenta del paciente. 
Privatización de servicios públicos 
Delegarán: 
– Transportación por mar en el área metropolitana de San Juan. 
–  Manejo de las multas de tránsito, estacionamientos en manos del gobierno central, sistemas de 
transporte terrestre, autopistas y servicios de mantenimiento. 

 
(Fuente: Resumen Latinoamericano. Crismar Lujano, CELAG) 

 

VENEZUELA 
 
NOCHE DE SAQUEOS Y CACEROLAZOS, TRAS LA PROTESTA QUE DEJÓ CUATRO 
MUERTOS 
 Resumen latinoamericano.org / Venezuela 23 mayo 2017 
Ataque a TransBolívar dejó 51 autobuses quemados 
Fueron capturadas 3 personas que presuntamente están involucradas en este hecho violento.  
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David Blanco.- El gobernador del estado Bolívar Francisco Rangel Gómez, informó que la empresa 
Transbolívar ubicada en Ciudad Guayana recibió en horas de la madrugada“un ataque terrorista 
con bombas molotov desde los paredones traseros de la empresa”. 
Informó que fueron destruidas 51 unidades de transporte “que van a dejar de llevar a sus casas a 
sus trabajos a 180.000 pasajeros”. 
“Ya se están iniciando las investigaciones hay 3 personas detenidas, no estamos seguros de su 
participación pero si tenían por ejemplo un vehículo con dos personas y un bidón de gasolina 
cargado frente al portón principal de TransBolívar, hay otro vehículo que por informaciones de 
inteligencia presuntamente su conductor estuvo implicado en el hecho fue detenido al lado de 
TransBolívar en las instalaciones del terminal de pasajeros del terminal”, dijo en un contacto 
telefónico con Globovisión. 
El mandatario regional informó que también en horas de la mañana de este lunes fue quemado un 
vehículo de Corpoelec. 
“Estos grupos violentos no van a paralizar ni esta ciudad ni ninguna ciudad del país”, por lo tanto 
apuntó que 198 unidades de transporte se encuentran prestando servicio comercial a los habitantes 
de esa entidad. 
 
BARINAS ASEDIADA POR EL FASCISMO. 
Resumen latinoamericano.org /  Venezuela. 22 de mayo 2017 
Barinas asediada por el fascismo: 100 comercios atacados / Sabotaje a la fibra óptica de Movilnet 
afecta a 60.000 usuarios en Occidente /Actuación de escuadras violentas evidencian tácticas de 
sedición armada contra el Estado /El pueblo de Táchira expulsó al diputado derechista Freddy 
Guevara 
Turba de lúmpenes-fascistas incendiaron la casa natal de Hugo Chávez en Barinas 
También fueron quemadas las sedes regionales del Consejo Nacional Electoral y del oficialista 
Partido Socialista Unidos de Venezuela y un instituto estatal de vivienda 
Graves actos de violencia fascista en Barinas: Quemaron edificios y la casa materna de Hugo 
Chávez /Un estudiante muerto / Tambien en Bolívar fueron incendiados 51 autobuses     
.- En Barinas se han vuelto a producir graves incidentes por los ataques de grupos fascistas. Por 
ello hay estudiante de bachillerato fallecido, 2 vehículos del estado quemados, 1 edificio construido 
por la revolución y la sede del PSUV también quemada. 
También fue incendiada la casa materna del comandante Hugo Chavez en la av carabobo Barinas. 
“El lunes fue un día de mucho pánico e intranquilidad en Barinas. El balance de destrucción es 
terrible. La oposición y sus bandas delictivas prácticamente impusieron un toque de queda”, explica 
un artículo del diario Ciudad Barinas. Se han contabilizado cuatro muertos según el Ministerio 
Público y varios heridos. La mandataria regional, Zenaida Gallardo, informó que la primera 
evaluación arroja unos 100 comercios atacados y robados, y unas treinta instituciones públicas que 
resultaron afectadas por las hordas fascistas. 
Hizo énfasis la a mandataria en el hecho de que en la planta baja de la sede del CNE-Barinas), una 
de las tantas instituciones incendiadas, se hallaba un depósito de medicinas. 
El lunes 22 de mayo Barinas amaneció tensa, bajo zozobra, por la arremetida de grupos violentos 
que planificaron acciones terroristas en puntos estratégicos de la ciudad capital. Desde la 
madrugada, sujetos encapuchados comenzaron a colocar barricadas en diferentes sectores para 
generar pánico e impedir que las personas realizaran sus actividades cotidianas. Tal fue el caso de 
la urbanización Ciudad Varyná, donde trancaron el acceso al sector con la quema de cauchos, 
colocación de nylon y árboles. 



 

18 

En La Caramuca, Troncal 5, atravesaron una gandola y cerraron el paso en la importante arteria 
vial que comunica a los estados Barinas-Táchira 
En la urbanización Los Pozones, parroquia Rómulo Betancourt, perdió la vida un joven identificado 
como Yorman Alí Berbecia Cabeza, de 19 años, quien era estudiante de bachillerato y recibió un 
disparo en el pecho. Fue ingresado al ambulatorio del sector pero lamentablemente ingresó sin 
signos vitales. Las autoridades investigan el caso. 
Diversos organismos fueron atacados tal fue el caso del Instituto Autónomo de la Vivienda y 
Equipamiento de Barrios del estado Barinas (Iaveb), en donde le prendieron fuego a unos vehículos 
y desvalijaron las oficinas. Se llevaron todo lo que pudieron, cargaron con aires acondicionados, 
televisores, computadoras entre otros objetos de valor. 
También lanzaron artefactos explosivos a la sede del Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv), 
ubicada en la avenida Industrial y saquearon la sede municipal, situada en la urbanización 
Rodríguez Domínguez y la Secretaría Ejecutiva de Educación. 
Aproximadamente a las 11:00 de la mañana del lunes, hordas incendiaron el comando del Cuerpo 
de Policía del estado Barinas, ubicado en el barrio Primero de Diciembre. Ahí también prendieron 
candela a unas motos y se robaron cuatro unidades. Varios funcionarios resultaron heridos y los 
detenidos tuvieron que ser sacados de los calabozos 
En horas de la tarde quemaron la sede del Consejo Nacional Electoral, ubicada en la avenida 
Industrial y lanzaron bombas molotov por la parte trasera de la institución. La rectora Tania 
D´Amelio, a través de su cuenta Twitter, repudió el hecho y se solidarizó con los trabajadores. 
Muchos sectores de la parte baja se mantuvieron con barricadas como: Llano Alto, La Villa (donde 
trataron de quemar el CDI). Al igual que la zona alta como Los Jardines, Locatel, inmediaciones de 
centros comerciales. En la avenida 23 de Enero provocaron el caos, específicamente en el 
semáforo de La Foresta. 
Ahí era una zona de encapuchados, quienes coordinaban las acciones vandálicas. Saquearon la 
Tiendita Express del Fórum y otros establecimientos, así como también lanzaron explosivos a las 
oficinas del parque La Carolina. En Don Samuel, punto focal de actos terroristas, habitantes 
reportaron momentos de angustia cuando los violentos se subieron a las casas y arremetieron en 
contra de los funcionarios policiales, quemaron la tanqueta del CONAS y le arrojaron objetos 
contundentes. 
En el sector se desplegaron efectivos de los organismos de seguridad, quienes utilizaron 
mecanismos para tratar de controlar el orden público. 
Asimismo el director de Bus Barinas reportó que cuatro unidades fueron agredidas, mientras 
trasladaban a pasajeros desde diversas rutas de la ciudad. 
Por otra parte, Edgar Reyes, presidente de la Cámara de Comerciantes, confirmó que hasta las 
4:00 de la tarde de este lunes se había registrado saqueos en dos Tienditas Express. Al cierre de la 
edición se conoció que se produjeron saqueos en la cauchera de La Redoma y unos hoteles en 
Guanapa y Domingo Ortiz de Páez. 
Por otra parte el CPEB confirmó que saquearon seis estaciones policiales y el Centro de 
Coordinación Policial Sur, además de siete policías heridos. La mayoría de los barineses rechazan 
las acciones terroristas que solo dejan dolor y destrucción. Las autoridades darán un 
pronunciamiento oficial de estos hechos y las acciones que se tomarán para garantizar la paz de 
todos los ciudadanos. 
La vieja casa donde pasó parte de su infancia el fallecido presidente Hugo Chávez, en la ciudad 
suroccidental de Barinas, Venezuela, fue incendiada este lunes por una turba lumpen-fascista en 
medio de unos violentos disturbios que dejaron un joven fallecido, varias oficinas públicas 
quemadas, decenas de comercios saqueados y una instalación de la Guardia Nacional atacada. 
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JOVEN AL QUE INTENTARON QUEMAR VIVO CONTÓ CÓMO FUE AGREDIDO EN ALTAMIRA 
POR PARECER CHAVISTA 
CiudadCCS | 22/05/2017 
– José Rafael Noguera no se murió, sencillamente porque no era su hora, exclama todo aquel que 
escucha su historia. El joven caraqueño de 27 años recibió múltiples golpes en todo su cuerpo de 
manos de una turba enfurecida que se encontraba marchando en los alrededores de Altamira. De 
acuerdo con el relato contado por el muchacho, quien se dedica a vender huevos, el pasado jueves 
18 de mayo venía en un autobús desde Petare junto a su hermana Tairene Campos, cuando una 
barricada realizada por opositores detuvo la unidad donde se trasladaba, por lo cual debieron 
continuar su trayecto a pie. 
Al pasar por el lugar, una mujer que se encontraba marchando con otras personas observó a su 
hermana, quien portaba una camisa roja y exclamó: “Estos como que son chavistas”, a lo que 
Campos respondió: “Y sí soy chavista y qué”. Ipso facto, esa expresión fue el detonante para la 
violencia. 
“Una de las mujeres se le lanzó encima a mi hermana para agredirla, yo empujé a la mujer porque 
ella (Campos) padece de lupus y no puede recibir golpes. Entonces le grité: Corre”, contó Noguera. 
Un grupo de manifestantes se le abalanzó al joven y comenzaron a golpearlo sin piedad. “Recuerdo 
que gritaba, mientras me cubría la cabeza y la cara, pero me daban con los cascos y decían: 
Vamos a quemarlo vivo”, contó el muchacho. 
Noguera indicó que aunque trató de pedir ayuda, nadie se la daba, hasta que un motorizado que se 
encontraba pasando decidió salvarle la vida. “Comenzaron a perseguirme hasta una patrulla de la 
Policía de Chacao. Los oficiales se negaban a ayudarme. Yo me metí por la fuerza en el vehículo y 
me trasladaron hasta Salud Chacao”, relató. 
Yaisamar Rodríguez, esposa de Noguera, contó que junto a su cuñada fue hasta dicho centro 
asistencial para saber de su cónyuge. “Me negaron a mi esposo, inclusive no aparecía ni en la 
historia. Pudimos encontrarlo porque un trabajador me dijo con señas que no nos fuéramos de allí”, 
resaltó. 
No hay razón para la violencia 
Para Campos, quien es militante de una Unidad de Batalla Bolívar Chávez, en el estado Vargas, lo 
vivido junto a su hermano, es producto de la intolerancia promovida por sectores de ultraderecha. 
“Pensar diferente no es excusa para la agresión. Mi hermano es alguien sencillo, nosotros creemos 
en el proceso revolucionario, de hecho yo fui beneficiada por la Gran Misión Vivienda Venezuela. Él 
aún no ha sido favorecido”, acotó. 

 


	INCERTIDUMBRE SE VIVE EN IXCHIGUÁN Y TAJUMULCO POR ESTADO DE SITIO
	MUJERES INDÍGENAS Y NEGRAS HONDUREÑAS EN DEFENSA DE SU CULTURA, TERRITORIOS Y BIENES COMUNES
	POR LO MENOS 44 MUJERES ACTIVISTAS HAN SIDO ASESINADAS DESDE 2010
	ENTREVISTA A OSCAR LÓPEZ RIVERA: “LUCHAR NO PUEDE SER UN EJERCICIO FÚTIL”
	DEUDA MADE IN USA

